

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 71 (2013)

Heft: 2

Vorwort: Avant-propos de la rédaction

Autor: Geuser, Fabien de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS DE LA RÉDACTION

Economie de service et souffrance au travail

La Revue consacre régulièrement certaines de ses pages à des articles explorant le lien entre économie et santé au travail. Ce numéro s'inscrit dans cette perspective et étudie plus spécifiquement le statut de la souffrance au travail. Ce qui nous semble particulièrement important dans ce sujet général de la santé au travail et celui particulier de la souffrance tient au fait que ces thèmes traduisent une transformation du travail et de ses exigences dans l'économie actuelle. En forçant le trait, on peut considérer que cette économie déplace progressivement la localisation de la création de valeur depuis le processus productif pur vers la gestion de la relation entre le consommateur et le fournisseur. On peut qualifier cela de montée de l'économie de service, de tertiarisation...

Or ce déplacement de la source de la valeur déplace la focale depuis une quête permanente d'efficience et d'innovation *a priori* (le mode de production industriel par exemple innove en général en transformant ses moyens de production de manière à déployer dans ses systèmes de production l'innovation sélectionnée, *a priori*) vers une quête continue d'adaptation à une demande des clients, souvent imprévisible, peu formalisée *a priori*... Cela suppose de la part des «fournisseurs» une capacité d'écoute, de compréhension, de discussion, d'adaptation... extrêmement forte pour faire face à une activité particulièrement chaotique.

On comprend alors pourquoi la santé et la souffrance sont des marqueurs très pertinents de cette capacité des organisations à réussir dans cette économie servicielle: en effet, seules des organisations disposant de personnel en bonne santé peuvent s'adapter en permanence à une demande fluctuante, non pas (seulement) en volume, mais en nature. La santé des personnes au travail devient la condition de cette capacité, peut-être davantage même que leurs compétences car ces dernières sont toujours débordées par les demandes des clients, usagers, patients... Il convient donc pour les employés de pouvoir à tout moment transformer leurs schémas de pensée et d'action en acceptant de se mettre en danger par rapport à leur zones de confort classiques. Ceci ne peut être fait que par des personnes en état de le faire, en état d'accepter que leur environnement se transforme. C'est une des définitions classiques de la santé que de pouvoir, sans tomber malade, vivre dans une transformation de son environnement. La santé au travail devient alors profondément un levier de performance au travail. Mais dans le même temps, les exigences servicielles mettent les travailleurs dans des situations particulièrement exigeantes. Précisément parce que l'imprévisibilité et l'imprescriptibilité de la demande s'accroissent, mais aussi parce que la relation de service s'effectue souvent dans l'urgence et sous le regard du client lui-même, voire avec sa collaboration (pas toujours satisfaisante). De plus, les organisations impliquées dans cette économie tertiarisée ont beaucoup de difficultés à fixer le prix de prestations peu standards, à calibrer leurs actifs sans savoir sur combien de temps la relation de service sera maintenue avec le client ni sur quel volume d'activité... Les travailleurs des services opèrent par conséquent souvent dans un registre de sous-capacité et en constante observation tout en ayant à faire face à des demandes peu précises et quelques fois contradictoires. La souffrance qui en découle

logiquement traduit la nature même de la transformation de l'économie vers cette relation de service généralisée.

La capacité des organisations à reconnaître cette souffrance au travail et à la gérer constitue alors le pendant du retour de la santé au travail comme levier de performance dans une économie de service.

Pour la rédaction,
Fabien De Geuser